

Geschichtswerkstatt Hölzenhausen

Info Nr. 4

31. Dezember 2022

Schulchronik Langenhahn von Peter Eisenburger transkribiert

Im Herzogtum Nassau wurden seit 1817 sogenannte „Schulchroniken“ geführt. Darunter verstand man Bücher, in denen das Schulleben, aber auch wichtige Ereignisse des Gemeindelebens festgehalten wurden, und zwar nicht nur der Schulstandorte, sondern aller Dörfer der jeweiligen Schulbezirke. In der Regel wurden auch die Jahrzehnte vor diesem Stichtag ausführlich berücksichtigt, in Langenhahn zum Beispiel bis ins Jahr 1500.

In den Nachfolgestaaten des Herzogtums Nassau, also für unsere Region Preußen und Rheinland-Pfalz, wurden die Chroniken weitergeführt, so zum Beispiel in Langenhahn durch Rektor Ickenroth.

Peter Eisenburger von der Geschichtswerkstatt Hölzenhausen hat nun die Schulchronik der Elementarschule des Schulbezirks Langenhahn, zu dem ab 1818 auch Hölzenhausen gehörte, transkribiert, also in heutige Schrift übertragen. Dabei legte er den Schwerpunkt auf die Zeit bis zum Bau der neuen Schule in den Jahren 1827/28 (jetzt „Alte Schule“). Vorher war die Schule in einem von dem Bürger Johannes Baldus angemieteten Haus untergebracht.

Das Ergebnis der Transkription, ein 50-seitiges Dokument, wird über die Homepage der Geschichtswerkstatt als PDF-Dokument unter „Materialien“ veröffentlicht.

Einige für Hölzenhausen besonders wichtige Ereignisse hat Eisenburger aus der Chronik herausgezogen und auf der Homepage unter „Streifzüge durch die Geschichte von Hölzenhausen“ gesondert zur Verfügung gestellt. Darunter findet man die Namen von früheren Schultheißen und Schöffen sowie die vergessene Tatsache, dass Hölzenhausen und Hinterkirchen von 1816–1821 als eine einzige Gemeinde zusammen verwaltet wurden. Schultheißen der beiden „Dörfchen“, wie es in der Chronik heißt, waren Stephan Baldus und nach ihm Matthias Gaier, beide aus Hölzenhausen.

Eisenburger plant zu einem späteren Zeitpunkt eine eigene Veröffentlichung zum Schulbau in Langenhahn 1827/28 und der Einbeziehung von Hölzenhausen in den dortigen Schulbezirk. Diese Zuordnung war eigentlich nicht vorgesehen, denn die Hölzenhausener Kinder sollten in die neue Schule nach Bellingen gehn.

<https://www.hoelzenhausen.de>
Peter Eisenburger
Hölzenhausen, 31. Dezember 2022

Abbildung: Schulchronik Langenhahn. Schularchiv Grundschule Langenhahn.



Chronik

für
die Klauen- und Fußkranke

in
Langenbalsen

1747